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Presenti:  Silvia Alciati (Brasile), Agostino Canepa (Perù), Francisco Fialà (Argentina), 

Aniello Gargiulo (Cile), Mariano Gazzola (Vicesegretario generale per l’America 
Latina – Argentina), Aldo Lamorte (Uruguay), Antonio Morello (Argentina), 
Juan Carlos Paglialunga (Argentina), Walter Antonio Petruzziello (Brasile), Ge-
rardo Pinto (Argentina), Marcelo H. Romanello (Argentina), Daniel Taddone 
(Brasile) 

 
 Paolo Dussich (Italia) 
 
 
Assenti: Rodolfo Borghese (Argentina), Antonio Iachini (Venezuela), Stephania Puton 

(Brasile) 
 
 
PRESIDENZA DEL SEGRETARIO GENERALE MICHELE SCHIAVONE – SVIZZERA 
 
 
Il PRESIDENTE informa preliminarmente che il vicesegretario generale per l’America La-
tina è impossibilitato a presiedere la riunione per ragioni di salute. 
Ripercorre quindi brevemente l’attività svolta dal Comitato di Presidenza dalla fine dell’As-
semblea plenaria a oggi e informa che il prossimo 4 agosto tale Comitato incontrerà il Diret-
tore generale della DGIT, Luigi Maria Vignali (che nei prossimi giorni sarà presente in Ar-
gentina allo scopo di verificare lo stato dei servizi consolari), con il quale affronterà unica-
mente il tema relativo ai Com.It.Es., alcuni dei quali (Santo Domingo, Guatemala e Costa 
Rica) hanno, tra l’altro, sollevato la delicata questione relativa al trattamento sanitario in 
Italia degli iscritti all’AIRE, in ordine alla quale sono state presentate interrogazioni parla-



mentari e si sollecita l’intervento del ministro Tajani. In occasione di tale incontro, sarà an-
che possibile chiedere aggiornamenti in merito alla richiesta, effettuata dal CdP al sottose-
gretario Silli, di fondi integrativi per il funzionamento di Com.It.Es. e CGIE, nonché se abbia 
riscontrato seguiti la sollecitazione a istituire uno sportello dedicato ai Com.It.Es. all’interno 
della DGIT. 
Sottolinea inoltre che la riunione odierna, la prima della Commissione continentale della 
nuova Consiliatura, ha lo scopo di consentire ai Consiglieri di conoscersi meglio e, allo 
stesso tempo, evidenziare gli aspetti specifici dei rispettivi territori, che verranno poi di-
scussi in occasione degli incontri con i Com.It.Es., le associazioni e le altre realtà locali della 
diaspora italiana, che devono essere sempre più coinvolte. 
Evidenzia poi la necessità di affrontare la questione relativa alle collettività dell’America 
Latina non rappresentate all’interno del Consiglio Generale; allo scopo, invita i presenti ad 
avanzare le proprie candidature, che verranno ufficializzate mediante delibera del Comitato 
di Presidenza. 
Informa altresì che il direttore generale Vignali ha invitato il CGIE a una videoconferenza 
prevista per il prossimo 13 settembre con tutti i Com.It.Es. del mondo, riservando un’ora 
per ogni area continentale, allo scopo di prendere cognizione delle criticità specifiche. 
In merito alla diffusione della lingua e della cultura italiana in America Latina, infine, sot-
tolinea l’esigenza di impegnarsi per favorire l’insegnamento dalla scuola per l’infanzia fino 
all’Università, anche in relazione al fatto che, per l’ottenimento della cittadinanza italiana, 
occorre dimostrare il grado di conoscenza B1. 
Conclude sollecitando la Commissione ad adoperarsi ai fini di una pubblicazione relativa 
alla presenza italiana nella sua area di riferimento coinvolgendo ricercatori e docenti uni-
versitari. 
 
Walter PETRUZZIELLO (Brasile) pone all’attenzione della Commissione il caso del 
Com.It.Es. di Recife, la cui Presidente è stata sfiduciata a maggioranza assoluta, specificando 
che il ricorso da ella presentato è stato accolto dal Tribunale locale; chiede pertanto se il 
Consiglio Generale possa intervenire presso l’Ambasciatore d’Italia in Brasile affinché eser-
citi le sue prerogative per dirimere la questione e consentire al Comitato, che nel frattempo 
ha eletto una nuova Presidente, di svolgere le proprie funzioni. Aggiunge che il direttore 
generale Vignali ha informato che è stato presentato ricorso avverso tale provvedimento ed 
è fiducioso in una positiva soluzione del contenzioso. 
 
Il PRESIDENTE invita i Consiglieri del Brasile a sollecitare l’intervento dell’ambasciatore 
Azzarello. 
Ricorda inoltre l’ordine del giorno presentato dal consigliere Romanello in sede di Assem-
blea plenaria, concernente gli illeciti scaturiti dall’uso improprio del servizio Prenotami. 
 
Walter PETRUZZIELLO (Brasile) assicura che si farà parte attiva per concordare con gli altri 
Consiglieri del Brasile il testo di una missiva da indirizzare all’ambasciatore Azzarello. 
 
Paolo DUSSICH (Italia) sottolinea l’importanza di ripristinare, in sede di riforma del CGIE, 
la rappresentanza delle collettività italiane in Centro America; nelle more, si candida a svol-
gere tale ruolo durante l’attuale Consiliatura. 
 



Silvia ALCIATI (Brasile) osserva che il caso di Recife è emblematico di una criticità comune 
a molti Com.It.Es., che spesso sono costretti a dar vita a enti giuridici adeguati alle norma-
tive locali; sarebbe pertanto necessario immaginare per i Comitati, in sede di riforma, una 
struttura più flessibile rispetto a quella attuale. Al riguardo, giudica molto utile la proposta 
di istituire presso il MAECI un ufficio dedicato ai Com.It.Es. 
Concorda infine con l’esigenza di rafforzamento della diffusione della lingua e della cultura 
italiane in America Latina, ritenendo allo scopo fondamentale modificare alcuni punti della 
Circolare n. 4 della DGDP, che ha creato notevoli difficoltà agli enti gestori. 
 
Il PRESIDENTE esorta la Commissione a riflettere sulle modalità secondo le quali creare le 
condizioni favorevoli a una più ampia partecipazione alla formazione linguistica e culturale 
nell’area di riferimento, coinvolgendo i connazionali ivi residenti e operanti nel settore, non-
ché valorizzando gli accordi esistenti fra le Università locali e le Regioni italiane. 
Evidenzia altresì i limiti insiti nella Circolare n. 4, poiché non contempla le diverse specifi-
cità territoriali. 
 
Gerardo PINTO (Argentina) lamenta che la soppressione dei contributi ai corsi di lingua per 
gli adulti, intervenuta nel 2009, ha di fatto ostacolato la partecipazione alla vita associativa 
dei connazionali ultradiciottenni. Auspica pertanto un’inversione di rotta. 
 
Antonio MORELLO (Argentina), con riferimento alla questione relativa al Com.It.Es. di Re-
cife, ritiene che l’Ambasciatore, in quanto rappresentante della Repubblica, dovrebbe inter-
venire presso le autorità locali per far presente che l’organismo è istituito ai sensi della legge 
italiana. Esprime pertanto il parere secondo cui è necessario che tale fattispecie venga bene 
approfondita in quanto assume un connotato generale. 
 
Il PRESIDENTE ricorda che la situazione finanziaria del Consiglio Generale non consente 
lo svolgimento delle riunioni continentali, né di una seconda Assemblea plenaria in pre-
senza. 
 
Marcelo ROMANELLO (Argentina) chiede se dunque non sarà possibile svolgere un’As-
semblea plenaria invernale a Roma. 
 
Il PRESIDENTE precisa che qualora non fosse possibile ottenere le ulteriori risorse richieste 
al Governo, non si potranno svolgere altre riunioni in presenza, che invece sarebbero quanto 
mai opportune atteso il prolungato periodo di inattività del Consiglio Generale. 
 
Aldo LAMORTE (Uruguay) chiede se le risorse richieste per i Com.It.Es. siano da conside-
rare quali contributi integrativi o suppletivi. 
 
Il PRESIDENTE precisa che tali contributi devono essere intesi quali suppletivi. Specifica 
anche che molte pratiche sono rimaste inevase e che a causa di ciò diversi Comitati non 
hanno ancora ricevuto i finanziamenti dovuti. 
Informa inoltre che il Comitato di Presidenza ha richiesto alla DGIT di fornire abbonamenti 
alle agenzie di stampa ai Consiglieri del CGIE e ai Presidenti dei Com.It.Es. 



Invita infine i Consiglieri a inviare alla segreteria del Consiglio Generale una loro fotografia-
ritratto accompagnata da una breve scheda biografica da pubblicare sul sito web del CGIE, 
nel quale sarà possibile consultare anche i dati relativi a tutti i Com.It.Es. del mondo. 
 
Silvia ALCIATI (Brasile) dichiara la propria disponibilità a rappresentare in seno al CGIE 
le collettività italiane in Ecuador e Guatemala, o presso qualsiasi Paese si ritenga opportuno. 
 
Il PRESIDENTE avverte che i consiglieri Gazzola e Petruzziello, membri del Comitato di 
Presidenza, raccoglieranno le disponibilità dei membri della Commissione. 
 
Gerardo PINTO (Argentina) chiede che il direttore generale Vignali invii una missiva a tutte 
le Ambasciate contenente l’ordine del giorno approvato in sede di Assemblea plenaria, re-
lativo agli accorgimenti migliorativi da apportare al servizio Prenotami. 
 
Il PRESIDENTE rileva come, a fronte dei forti investimenti sostenuti per la sua realizza-
zione, il servizio Prenotami non possa essere dismesso, ma debba essere migliorato allo 
scopo di evitare gli abusi di cui è stato oggetto, che hanno causato un grave danno di im-
magine per la Farnesina. Pertanto, una delle ragioni della visita del direttore generale Vi-
gnali in Argentina risiede nel suo desiderio di rendersi conto personalmente dei disservizi 
oggetto dell’ordine del giorno approvato in sede di Assemblea plenaria. 
Ciò premesso, il CGIE deve continuare a incalzare il MAECI affinché il servizio venga otti-
mizzato, semplificato, reso più sicuro e velocizzato. 
 
Walter PETRUZZIELLO (Brasile) riferisce di essere venuto a conoscenza del fatto che il pro-
blema del servizio Prenotami risiede nell’assenza di un meccanismo di protezione dai sistemi 
robotizzati, che sarebbe oneroso inserire. 
 
Antonio MORELLO (Argentina) in quanto esperto del settore, osserva che il problema della 
piattaforma Prenotami potrebbe essere risolto mediante accorgimenti informatici in grado di 
individuare la provenienza delle richieste, bloccando quelle inviate da altri Paesi. Sarebbe 
inoltre necessario dotare il servizio di un numero di server sufficiente ad assorbire il carico 
di richieste cui è sottoposto. 
 
Gerardo PINTO (Argentina) evidenzia che la rete diplomatico-consolare dell’America La-
tina soffre anche di una sua peculiare criticità dovuta al fatto che non rappresenta una meta 
appetibile per il personale della Farnesina. 
 
Il PRESIDENTE esprime l’avviso secondo cui sarebbe opportuno introdurre un sistema di 
incentivazione da parte del MAECI, alla stessa stregua di quanto avviene per le aree di crisi. 
Dichiara quindi conclusa la riunione della Commissione continentale America Latina. 
 
I lavori terminano alle ore 1:00 di martedì 1° agosto 2023 


